
福島保養キャンプ inみえ 2019 アンケート集計 参加者５組のお⺟さん５名

１．保養キャンプ全般について
もっとも心に残っていることはなんですか？
・毎日の食事、朝と夕のお集まり、子どもたちの笑顔
・食にこだわってくれていて、スタッフさんが皆さん優しい
・オオニシ先生のお手当がとても良かったです。
ウォーキングとリフレクソロジーも良かった。みんな良かったです。
・1 つに選べない程たくさん心に残っています！オオニシ先生のお手当講座や歩く方講座とシェアの時間が特に
心に残っています。

今回の保養で、あなたやお子さんに何か変化がありましたか？ あった方は、どのような変化でしょうか？
・私自身イライラしなかった。落ち着いて子どもと接する事ができた。
・子どもも比較的おだやかだったと思う。最後のほうは反抗的な態度がへり、のびのびした笑顔がみえました。
・玄米を食べないだろうな…この野菜は食べないだろうなと思っていましたが、食べていてくれている姿を見て
普段の食事にも取り入れていこうと思います。
・体も心も軽く楽になったようです。子供も外で沢山遊べて違う一面が見れました。
・食についての意識が大きく変化しました。以前よりも、より身体にとって今何が必要かを勉強して選択してい
きたいです。子どもたちも玄米を自宅で食べなかったのですが、こちらでは食べて苦手な野菜にも挑戦してい
ました。

２．ワークショップ、体験会などの催しについて
よかったものは何ですか？ その理由はなんですか？
・オオニシ先生のお手当講座、びわ温灸、鍼灸、リフレクソロジー、歩き方講座。理由は身体も心も疲れたりし
ていたので、体験することでとても楽しく勉強になりました。
・オオニシ先生のワークショップ。食の大切さ、お手当て方法を学べて良かったです。
・全て良かったです。
・おあつまり、いただきますの詩。とても平和な気持ちになりました。
・全部良かったです。

よくなかったものは何ですか？ その理由はなんですか？
・なし ・特に思い浮かびません！！
・乳しぼり見学
理由：今回の食事の方針に合わないと思いますが、牛乳を飲めたらより子どもたちは楽しかったかも・・

３．生活面について
穀物菜食の食事はいかがでしたか？
・とてもおいしかったです。身体が喜ぶおいしさとはこういう事なんだな・・を実感しました。
・すごく良かったです。
・とてもおいしくて、肉魚なくても満足感がありました！
・とてもおいしく、無駄のない味で調和がとれている感じがしました。
・最初の頃は量が足りるのか心配でしたが、お腹すいたときはおむすびを頂けて、子供達も落ちつきました。



・最初はきついかな？と思いましたが、慣れてくるとこの生活もいいなと思えました。

期間中、キャンプ後 体調の変化を何か実感されましたか？
・前半はとてもだるさがありました。後半は元気が出るような感じがありました。
・はい。
・体が軽くなって、気持ちも軽くなった感じがします。
・期間中、お手当や施術の後に身体が軽くなったり、逆に好転反応？と思われる疲れが出たりしました。

体調の変化があった場合、具体的にどのようなことですか？
・（⺟）下半⾝の冷えの症状がおだやかになった。気持ちが安定した。（こども）⽿の聞こえが改善、⽬のかゆみ
がおだやかになった。
・肩こり感がなくなり、階段を登るのが楽になりました。体が軽くなりました。気持ちも。
・体が軽くなって目覚めも良かったです。
・肌がざらついていたところがすべすべになりました（足）
・子供の便がきれいで臭くないので、食の大切さを改めて感じました。

自宅で実践していくことはできると思いますか？
・全てはむずかしいかと思いますが、玄米は 1日１回くらいずつからだしてみたいと思います。
・食事、ウォーキングの体操を続けたいと思う。
・できると思います。
・できる事を実践していきたいです。
・丁寧にやり方を教えて頂いたので、できると思います。

自宅で実践が難しい場合の問題は何だと思いますか？
・⾃宅の環境を整える必要がある事、（⾷事⾯において）、主⼈や祖⽗⺟など他の家族の協⼒。
・レシピを知らない事。作り方を知りたい。
・期間中の食事のレシピがあると、なお実践しやすいかと思います。
・食材の入手（仲間がいるとがんばれるかも・・）、周りの食事（給食、コンビニが近く、周りにいろんな食があ
ふれている）
・お菓⼦などの誘惑が多いかな〜と・・・

部屋、風呂、トイレ、洗濯など生活全般について、よかった・困った・改善してほしいなどご自由にお書きくだ
さい。
・たまに湯船につかれたらいいなと、ドライヤーがあると助かります。
・洗濯機のカビの⿊ずみが気になりました。日光吊るしでまぁ良いか、という感じですが・・・。
・特に問題なく過ごせました。ありがとうございます。
・初めての保養の参加で、みんなで共同で寝泊まりしましたが、特に生活面で困った事はありませんでした。
ただ、私がクーラーが苦手で、最後の２日ぐらいは夜中に寒くなり、ただクーラーのリモコンが別の部屋にあ
り（設定温度を）下げることもできなかったので、各個人の共同生活のリクエストを参加者のみんなで「どの
ようにしたらみんなで快適に過ごせるかや協力して欲しいことなど」を話す時間を事前に取ってもいいかな・・
と思いました。全体的に、参加者のみんなで自発的に決めたり、リクエストを出したり考えたりする時間が少
なかったので、参加者同士のＭＴＧ（ミーティング）？（よりよく生活するため）があってもよかったかな・・



と思いました。（ただこれは運営側にどうこうしてほしいよりも、参加者同士の関わり合いでの個人的な振り
返りです）

４．スタッフ、ボランティアの対応について、よかったこと、改善してほしいことはありますか？
・みなさん、とても良くして下さって感謝でいっぱいです！少し気になったのは、そうじの時間も親だけでなく、
みんな（子どもを含む）でやっても良かったかな？と思いました。
・子供達と目一杯遊んで頂けて、とても満足しています。かえって甘えすぎて申し訳ありません。
・⺟⼦ですごくお世話になりました１みなさん本当に優しくて家族のようなあたたかさでした。本当にありがと
うございました。
・みなさんに良くしていただき、感謝しかありません。また、高校生のボランティアの子たちから、子どもの頃、
お⺟さんとの関係で、こうだった〜というような話が聞けたのが、とても貴重でした。
・仲良く遊んでくれてありがとうございます。

５．来年も参加したいですか？
・是非参加したいです！！ ・ぜひしたいです。 ・参加したいです。
・是非、またいろいろ勉強させて頂きたいです。
・はい！是非参加したいです。子どもは来週また来たいと言っています！！

６．今回、愛農会のご支援をたくさんいただきました。（ 宿泊場所をはじめ各施設の使用、野菜収穫体験、ピザ
焼き、キャンパス案内など） 愛農会のみなさんへの、ご感想をお聞かせくだい。
・日本にこんな高校がある事を今回参加して初めて知りました。出会う方々がとても素朴で優しくおだやかで、
環境も安心でき食べ物からもとてもパワーを頂きました。ありがとうございました。
・皆さんとても親切に、優しく、接して頂けて、ありがたかったです。無農薬野菜やこだわった教？育に感動し
ました。
・みなさんのおかげで、とても有意義な時間を過ごすことができました！乳しぼり見学など子どもが初めて！の
経験も多かったです！親切で明るくて、みなさん素敵でした。
・とても良くしていただきありがとうございます。若くて志高いみなさんに感心するばかりでした。自然農頑張
って下さい。応援しています。
・愛農高校の無農薬や在来種を使っているあたり前だけど当たり前ではない事を行っていて、とても素敵な所
（施設も含め）と思いました。

７．そのほか、ご意見ご感想などございましたら、ご自由にご記入ください。
・スタッフの皆さんが、それぞれの考えや発言を尊重してくれて、とても居心地が良く、迷ってる気持ちを後押
ししてくれたりと、心の貯金がまた増えました。また皆さんに会える日を楽しみにして福島で頑張りたいです。
・食事で身体の内側から、温灸などで身体の外側から・・と、保養中たくさんの毒出しを体験させて頂きました。
参加する前は、子供をのびのびと外遊びさせてあげられれば・・・くらいに考えていたのですが、保養が終っ
て、福島に戻っても続けられる身体の守り方をたくさん教えて頂けたのがとても嬉しかったです。保養期間中、
心も身体も養生させて頂けて、子どももたくさんの笑顔だったと思います。震災８年目ですが、このキャンプ
と出会えて、これからも前向きにがんばろう。できることから少しずつ変えていこう・・と、気持ちも新たに
なりました。
・スケジュールの日程がとてもバランス良く、たいくつせず、忙しすぎず、すばらしいバランスだと感じました！
特に料理がすばらしくて、まさに保養でした！あまりのおいしさに薬膳料理のイメージも変わりました！自宅



でも積極的に取り入れたいと思います！ありがとうございました！！
・心身ともに、とても軽やかになりました。皆様にこんなに色々な事をしていただき感謝です。食の大切さを
改めて実感しました。食事は心も体も幸せにしてくれると思いました。子供達も沢山遊んでいただいて、感謝
しかありません。ありがとうございました。
・昨日のさよならパーティーで、子ども達とパプリカを踊りながら、身体の奥の方から熱くこみあげてくるもの
を感じながら、ここで出会ってつながった仲間、安心できる場所で子どもだけでなく私もお互いが満たされる
体験ができたことが、みんなの笑顔をみながら、本当に参加して良かったと心が震えました。３１１後に初め
てあのことがあったからこそ、この時間を過ごせているんだと。今まで、“ない”ものばかりに目を向けていま
したが、今回、自然と今、だからこそ“ある”ものに目を向けられた体験でした。ここで機会を頂けたことを、
私なりに日々実践し、みんなにもいつか伝えられる側になりたいです。


